
 
 

ACTA DE REUNIÓN DE LA COMISIÓN 

 DE TURISMO Y CINEMATOGRAFÍA 

COMPARECENCIA DEL SECRETARIO 

 DE TURISMO DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE DURANGO 

 

En la ciudad Victoria de Durango, Dgo., siendo las 17:00 hrs. (diecisiete horas), 

del día 21 (veintiuno) del mes de septiembre del año 2018 (dos mil dieciocho), 

reunidos en la Sala “Gral. Guadalupe Victoria”, los CC. Diputados Nancy Carolina 

Vázquez Luna, Pablo Cesar Aguilar Palacio, David Ramos Zepeda, Esteban 

Alejandro Villegas Villarreal  y Cinthya Leticia Martell Nevárez; en su carácter de 

Presidente, Secretaria y Vocales de la Comisión de Turismo y Cinematografía, 

respectivamente; de igual forma, también se encuentran el Lic. Eleazar Gamboa 

de la Parra, Secretario de Turismo del Estado de Durango quien comparece ante 

esta Comisión para la Glosa del Informe de Gobierno 2017-2018, la C. Licenciada 

Emma Elena Rodríguez Contreras, del Centro de Investigaciones y Estudios 

Legislativos; y Asesores del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, PT 

y Morena reunión que se llevó a efecto en los términos que prescribe el artículo 

109 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado, y en cuya orden del día se 

contienen los siguientes puntos: 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

1. Lista de Asistencia, 

2. Determinación del Quórum. 

3. Desarrollo de la Comparecencia del C. Lic. Eleazar Gamboa de la 

Parra, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado para la Glosa 

del Informe de Gobierno 2017-2018, y 

4. Clausura de la Reunión. 

 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: Buenas tardes, me permito 

dar la bienvenida al Lic. Eleazar Gamboa de la Parra, Secretario de Turismo del 

Gobierno del Estado de Durango, bienvenido Señor Secretario quien en los 

términos de lo dispuesto por los artículos 83, 98 fracción 27 y 164 de la 

Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Durango, así como los 

artículos 270, 271, 272, 273, 274, 275 y 276 de la Ley Orgánica del Congreso del 

Estado se servirá ampliar la información contenida en el Informe de Gobierno 

2017-2018 enviado a este Congreso por el Doctor José Rosas Aispuro Torres, 



 
Gobernador del Estado de Durango. Se instruye al Secretario Diputado Pablo 

César Aguilar Palacio pasar lista de asistencia, por favor Señor Secretario. 

DIPUTADO PABLO CESAR AGUILAR PALACIO: con el permiso de la 

Presidencia. Diputada Nancy Carolina Vázquez Luna. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: Presente. 

DIPUTADO PABLO CESAR AGUILAR PALACIO: el de la voz, presente. 

Diputado David Ramos Zepeda. 

DIPUTADO DAVID RAMOS ZEPEDA: presente. 

DIPUTADO PABLO CESAR AGUILAR PALACIO: Diputado Esteban Alejandro 

Villegas Villarreal. 

DIPUTADO ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL: presente. 

DIPUTADO PABLO CESAR AGUILAR PALACIO: diputada Cinthya Leticia 

Martell Nevárez.  

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: se integra en un momento. 

DIPUTADO PABLO CESAR AGUILAR PALACIO: Hay quorum Presidenta, 

somos cuatro integrantes. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: Muy bien Señor Secretario, 

hecho lo anterior, esta Presidencia declaró que existe quórum legal para sesionar 

y procederemos a desahogar la comparecencia motivo de esta sesión. Agradezco 

la presencia de los diputados que hoy nos acompañan los integrantes de la 

Comisión de Turismo y los que no son integrantes también, muchísimas gracias 

por acompañarnos y medios de comunicación, a las personas que nos acompañan 

también si gustan tomar asiento por favor.  

Hago de su conocimiento que de conformidad con lo que establece el Acuerdo 

Parlamentario aprobado por el pleno, por el cual se regula la glosa del Informe de 

Gobierno 2017-2018, la comparecencia se desarrollará bajo el sistema de 

preguntas de los diputados, respuesta del servidor público que comparece.  A fin 

de dar cumplimiento al artículo 273 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado. 

Solicito al Secretario Eleazar Gamboa de la Parra ponerse de pie a fin de 

escuchar su protesta bajo decir verdad de esta comparecencia. 

Bajo protesta de decir verdad en los términos de lo dispuesto en el artículo 273 de 

la Ley Orgánica del Congreso del Estado de Durango, por lo cual le pregunto: 

protesta usted decir verdad ante esta Comisión de Turismo y Cinematografía a la 



 
que comparece con la finalidad de profundizar en el análisis del Informe de 

Gobierno 2017-2018 presentado por el Ciudadano Gobernador del Estado de 

Durango. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: si, protesto. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: enterado usted de los 

alcances y consecuencias de esta protesta, le refiero que si así no lo hiciere el 

Estado se lo demandará. Puede tomar asiento Señor Secretario. A continuación y 

en atención al acuerdo que regula la glosa del Informe de Gobierno 2017-2018 el 

servidor público efectuará una exposición general de hasta por 20 minutos, 

posteriormente se pasará a las preguntas de los diputados y respuestas del Señor 

Secretario. Así mismo le solicito a los grupos y representaciones partidistas hacer 

llegar a la Secretaría de esta Comisión el orden de sus participaciones. Se le 

concede la palabra hasta por 20 minutos al Secretario Licenciado Eleazar Gamboa 

de la Parra, adelante. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: muchas gracias. Muy buenas tardes 

tengan todas y todos ustedes. Para nosotros, la Secretaría de Turismo para el 

Secretario su servidor Eleazar Gamboa y mi equipo de trabajo, es un evento 

republicano que nos invita a todos a la participación y la claridad que el Señor 

Gobernador el Doctor José Rosas Aispuro Torres siempre ha manifestado y sin 

lugar a dudas esto enriquece más el trabajo legislativo y ejecutivo que tiene que 

llevar este Estado de Durango. Presidenta de la Comisión de Turismo y 

Cinematografía Diputada Nancy Carolina Vázquez Luna, agradecerle sus 

atenciones igualmente saludar al Secretario diputado Pablo Cesar Aguilar Palacio 

y a los vocales de esta noble Comisión, al diputado David Ramos Zepeda muchas 

gracias por acompañarnos, igualmente al Doctor diputado Esteban Villegas 

Villarreal y a la diputada Profesora Cinthya Leticia muchas gracias y también 

asimismo a los diputados que acompañan  a esta Comisión, diputado Alejandro 

Jurado, gracias diputado, diputado José Luis Rocha también agradecerle, sin lugar 

a dudas su presencia también aquí enriquece para nosotros el tema turístico y la 

importancia que le dedican a estar en este momento sin lugar a dudas nos ayuda 

y nos fortalece para que puedan conocer los trabajos que se están haciendo. Sin 

más preámbulo me permito Presidenta diputada presentar, plantear la exposición 

y para esto le solicito poder usar medios electrónicos, en este caso una 

presentación gráfica, también con numeraria para que sea de una mayor calidad 

para todos ustedes. Sin más empezamos a la glosa del informe correspondiente a 

la Secretaría de Turismo del Gobierno del Doctor José Rosas Aispuro Torres. 

Empezamos con la vertiente importante que es el tema de la promoción turística, 



 
comentarles que con el apoyo del Consejo de Promoción Turística se realizó la 

campaña publicitaria Durango quiero estar ahí, siendo esta ya una marca 

reconocida a nivel nacional y mundial y que ha sido del agrado de nuestros 

visitantes, una frase que sin lugar a dudas ha causado un muy buen impacto en 

las pautas publicitarias gráficas de medios  electrónicos también y  esto se le 

destinó una inversión de 13 millones de pesos con una participación par a par 

gobierno Federal, gobierno estatal, esto es para posicionar a Durango en las 

diferentes regiones y ciudades en Estados Unidos sobre Durango. Aquí me 

permito mostrar la página web de la Secretaría de Turismo donde también por 

medio de la promoción se ha utilizado para la promoción respecto a los materiales 

y los diferentes programas que hemos nosotros participado en temas de 

promoción, se hizo una revista nupcias con el tema de destino Durango como de 

bodas, revista México desconocido, una revista también que tiene una muy buena 

penetración a nivel nacional y que está en los principales hoteles del país y la 

folletería correspondiente también de informativa aquí en Durango y también me 

permito mostrar algunas de las artes que se estuvieron pautando en diferentes 

revistas de corte nacional en temas electrónicos también y donde destacamos 

cuáles son los principales atractivos turísticos, como ven es una variedad muy 

importante de diseño, siempre se buscó que fuera plasmado cada uno de los 

atractivos que tiene Durango desde la parte de la Sierra hasta la parte del centro 

histórico, pasando por el paseo del viejo oeste, por cascadas, pasando por los 

diferentes puntos importantes, muy variada  esta promoción y siguiendo siempre 

todo lo que viene siendo la normatividad que marca el Consejo de Promoción 

Turística para promover pautar. Me permito pasarles algún video también 

relacionado a promociones (VIDEO) 

Si me permiten pasamos a otro más de la campaña publicitaria. (VIDEO) 

Esto es parte también de la campaña de Durango quiero estar ahí con el pianista 

Jorge Billadoms, duranguense que ha tenido bastante éxito de talla internacional y 

que ha estado apoyando la imagen de Durango en diferentes videos publicitarios. 

Pasando al tema correspondiente a Feria Nacional Durango es importante 

mencionar que la feria nacional Durango se posiciona como una de las mejores 

ferias de talla nacional por su infraestructura, por la calidad de los eventos que se 

desarrollan, por el disfrute de la gente, no solamente locales sino también regional, 

así nos lo dan nuestras encuestas de visitantes y perfil del cliente y comentar que 

ha tenido muy buenos números el tema de la ocupación hotelera, hasta un 80% en 

la capital de Durango en pico de feria y comentar que la feria también ha reportado 

utilidades de 6.8 millones de pesos gracias a una adecuada promoción y 

organización de este evento y como ustedes bien saben, se han destinado estas 



 
ganancias, estos recursos al sistema integral de la familia DIF para apoyo de las 

personas más vulnerables en todo el Estado de Durango. 

Turismo de reuniones, un tema muy importante referente al flujo de capital, al flujo 

que puede llegar a verse reflejado en el comercio, en los servicios en Durango, 

Durango puede ser de 100 congresos y convenciones que generaron una derrama 

económica de 375 millones de pesos con una afluencia de 95,000 personas. El 

perfil de un visitante a cualquier ciudad en tema de turismos y reuniones, tiene un 

gasto de tres a cinco veces más que un turista que venga en cuestión de placer o 

de mismos negocios individuales, entonces, el tema de turismo de reuniones 

aportan una gran derrama a diferentes cadenas productivas del sistema turístico 

en Durango. Tan importante el tema de cinematografía, se llevaron a cabo tres 

producciones cinematográficas, frontera y cuestión de principios del productor 

Marcos Aldama y Colosio a cargo de Carlos Narro que juntos generaron una 

derrama económica de 3 millones de pesos. En cumplimiento de una de las 

promesas de campaña del Señor Gobernador, se destinaron 7 millones de pesos, 

importante recalcar que este recurso se gestionó directamente en el presupuesto 

de Cámara de Diputados de la anterior Legislatura y con esto se consolida el 

Centro de Cinematografía y Actuación Dolores del Río, es un centro que está 

capacitando a jóvenes para toda la cadena, igualmente del tema cinematográfico, 

dirección producción e iluminación, sonido etc. y es importante recalcar que es el 

único centro que funciona reconocido por el cine fuera de la capital del país. Esto 

fue una de las promesas del Gobernador y se destinó una parte importante y está 

funcionando con muy buenos resultados, podemos ver a alguno de los jóvenes 

haciendo sus prácticas, esto lo hace por lugar físico que es el SECOAT , ahí es 

donde se están impartiendo estas capacitaciones y hemos tenido la visita de  

importantes productores, directores, actores y actrices del cine mexicano en donde 

les imparten sus conocimientos y sus cátedras y esto nos dará un valor muy 

importante, ya que estos jóvenes ya están ahorita capacitados, ya tienen la  

capacidad para que podamos tener una filmación aquí en Durango y que se los 

empleos se queden aquí en Durango que es algo también muy importante. Y 

bueno el tema de la conectividad aérea, comentar que se promovió durante el año 

la conectividad a Ciudad Juárez con la aerolínea TAR, que está operando con tres 

frecuencias semanales, la aerolínea ya tiene presencia en Durango con 

operaciones en Monterrey y a Guadalajara, Jal. y aquí está un pequeño mapa de 

cual es actualmente ahorita la colectividad que se tiene, integrando ya el vuelo a 

Ciudad Juárez, tenemos conectividad rápidamente a Ciudad de México con cuatro 

frecuencias, Monterrey por línea TAR tiene tres frecuencias Guadalajara a la vez, 

Ciudad Juárez, Tijuana tiene también frecuencia por Volaris también Aeroméxico 



 
que acaba de anunciar dos frecuencias más, Aeroméxico que se integran al 

inventario de frecuencias Los Ángeles una vez cada 15 días y a Chicago también 

con dos frecuencias diarias. 

Turismo alternativo, con una derrama económica de 30 millones de pesos se han 

realizado 41 eventos de talla nacional e internacional y es destacable comentar 

por ejemplo el evento de Carrera Panamericana es un evento que este año 

también se realizará próximamente, la semana de la moto, una tradición en 

Durango, la ruta ATV Durango Mazatlán y el que ya surge también lo que es ruta 

ATV que ha tenido muy buenos número en cuestión de participantes, estos 

eventos sin lugar a dudas impulsan y desarrollan el crecimiento de los centros 

ecoturísticos en Durango siendo ya más de 21 y que tenemos también mucho 

optimismo porque este año se siguen consolidando proyectos importantes en esta 

materia que serán reflejados próximamente también en los diferentes anuncios. 

Para esto necesitamos tener profesionalidad en el sector turístico, una de las 

grandes carencias que se tienen es que se invierte en infraestructura, que se 

invierta tanto pública como privado pero que no podemos llegar a profesionalizar 

nuestros servicios y ser competitivos, tener esa actitud y esos conocimientos de 

toda la línea de trabajo en cualquier negocio, siendo súper importante tener las 

certificaciones que nos da un referente para que los visitantes puedan degustar un 

platillo en un restaurante, ofrecer un servicio turístico de primer nivel, poder tener 

todas las normas de higiene en un hotel, etc., para esto este año se hizo una 

inversión de 1.5 millones de pesos en capacitación, 17 certificaciones punto limpio, 

10 certificaciones moderniza, moderniza va  enfocado al tema administrativo, 

turístico por supuesto, certificaciones H al tema de manejo de alimentos e higiene, 

certificaciones a productores de mezcal y capacitación a baristas de restaurantes y 

hoteles. 

Has ido al Viejo Oeste? Uno de los si no me atrevería a decir el atractivo turístico 

de mayor impacto que tiene Durango, un producto innovador, nuevo, 

característico, no nuevo pero es un producto que es innovador que no se tiene en 

ninguna parte del país, se hizo una importante inversión de 12 millones de pesos 

redes fitosanitarias, redes eléctricas, instalación contra incendios, museo de sitios, 

sala de proyección, algunas fotos del trabajo que se hizo de las redes fitosanitarias 

que no se contaban y saliendo fuera ya de lo que es el tema Durango capital, así, 

Mapimí, como ustedes saben es pueblo mágico y se ha seguido trabajando con 

una inversión de 3 millones de pesos de rescate de fachadas y que lleva una 

inversión acumulada en lo que va de la administración de 8 millones de pesos. 

Nombre de Dios, se invirtieron 12 millones de pesos en el rescate de fachadas en 

el primer cuadro de la capital que consisten en aplanados, sustitución de cantera, 



 
cancelería y herrería y asimismo se invirtieron otros 5 millones de pesos en el 

mejoramiento urbano en el poblado La Constancia como parte del proyecto que es 

la ruta del mezcal, este proyecto consiste en el rescate de la plaza principal y así 

como la caída de agua y la calzada denominada paseo Colón. Comentarles que 

estas obras tienen un impacto muy importante, son obras de infraestructura, de 

capacitación fuertes, estamos muy enfocados en determinar las fortalezas que 

tiene Durango para seguir trabajando, sin lugar a dudas los temas de 

cinematografía, de congresos y convenciones sin descuidar la parte de 

infraestructura, seguirá creciendo para seguir siendo un referente en el tema 

turístico, estamos conscientes que nos falta mucho por hacer, sabemos cuáles 

son nuestras fortalezas pero también sabemos cuáles son nuestras debilidades y 

nuestras oportunidades y sobre eso estamos trabajando con un plan estratégico 

bien delimitado, bien planteado que todo lo estamos haciendo con el sector 

empresarial, con la gente que está en el tema turístico, con los expertos, esta es 

una secretaría que está abierta y que todo lo estamos haciendo en coordinación 

con los entes económicos, sociales que tienen que ver en cada uno de los 

proyectos que se plantean porque así nos lo ha pedido el Señor Gobernador. 

Señora Presidenta Nancy dejó aquí abierto el micrófono y estoy a sus órdenes 

para lo siguiente. Muchas gracias a todos. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muy bien, muchísimas gracias 

Señor Secretario, solicitó al diputado Pablo César Aguilar Palacio informe el 

registro de participaciones de los señores diputados. 

DIPUTADO PABLO CESAR AGUILAR PALACIO: con el permiso de la 

presidencia informo que la lista de los participantes quedó de la siguiente manera: 

Partido del trabajo Diputada Cynthia Leticia Martel Nevárez, Partido Acción 

Nacional diputado David Ramos Zepeda, Partido Revolucionario Institucional 

diputado Francisco Javier Ibarra Jáquez, Partido de Movimiento de Regeneración 

Nacional diputado Pablo César Aguilar Palacio. En la segunda ronda quedaría 

Partido Acción Nacional el diputado José Luis Rocha Medina, Partido 

Revolucionario Institucional diputado Esteban Alejandro Villegas Villarreal y por 

Partido de Movimiento de Regeneración Nacional la diputada Nancy Carolina 

Vázquez Luna, lo anterior siguiendo el acuerdo de esta Legislatura de la glosa, es 

cuanto Presidenta. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muchísimas gracias señor 

secretario, se le concede el uso de la palabra para que formule su pregunta a la 

diputada Cynthia Leticia Martel Nevárez, adelante diputada. 



 
DIPUTADA CYNTHIA LETICIA MARTEL NEVÁREZ: muy buenas tardes, con la 

venia de la Presidencia, Legisladoras y Legisladores, Licenciado Eleazar Gamboa 

de la Parra, Secretario de Turismo del Estado de Durango, en ocasión al segundo 

Informe anual de Gobierno el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo 

manifiesta lo siguiente: como se manifestó en los medios de comunicación, en las 

pasadas vacaciones de verano la ocupación hotelera osciló entre 35 y 40%, lo que 

representaba apenas la sobrevivencia de los hoteles, por otro lado son varios 

empresarios que le apuestan al turismo en Durango, sin embargo invierten sus 

bienes para abrir un negocio que luego tienen que cerrar por falta de turistas en el 

Estado. Por lo anterior, me permito preguntarle qué acciones concretas se están 

realizando para remediar este mal y a cuánto asciende el monto efectivo en lo que 

va del año en materia de turismo, es cuanto muchas gracias. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: se le concede el uso de la 

palabra al Señor Secretario hasta por cinco minutos. Adelante Secretario. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias diputada presidenta, gracias 

diputada Cynthia Leticia Martel por su pregunta, en alcance a lo que comentas, 

decirte que en la época vacacional según los informes que tenemos nosotros 

registrados en el DATATUR que es el registro nacional de ocupación hotelera en 

donde se alimenta de la información de los sistemas que tiene cada uno de los 

hoteles, tenemos una ocupación hotelera como así lo mencionamos en la 

presentación de unos picos del 80% llegando a tener 74% promedio, esto si lo 

comparamos con puntos porcentuales, en años pasados ha tenido un incremento 

de tres a cuatro puntos porcentuales, estos son los números que están, son 

abiertos y son públicos y sin lugar a dudas queremos mejorar, creo que estos 

números pueden ser todavía mejores creo que esto lo tenemos que hacer a través 

de la promoción, a través de fortalecer los productos turísticos que se tienen, el 

segmento turístico está sumamente competido en todo el país, los estados, 

municipios hacen sus esfuerzos promocionales en diferentes ferias, eventos de 

talla nacional donde tratan de captar la mayor cantidad de turistas y nosotros 

tenemos que ser más activos en esto, tenemos que tener una estrategia más 

agresiva en la promoción y estar presentes en los diferentes eventos pero en una 

presencia no mediatica, en una presencia de trabajo, de acción, de resultados y es 

por eso, como lo comenté en mi presentación, lo tenemos que hacer aliados con 

los sectores empresariales, aliados con los hoteleros, con los prestadores de 

servicios, con los restauranteros, con los club operadores, tenemos que hacer que 

ellos hagan negocios no podemos llegar a lugares a solamente promocionar y que 

se haya quedado en eso, que se lleven paquetes turísticos, que se lleven oferta y 

propuesta donde se puedan hacer amarres para que esto pueda tener todavía 



 
mejores números y con la segunda pregunta que nos hacía la diputada respecto a 

cuanto se ha ejercido del presupuesto de la Secretaría, se lleva una 

calendarización de proyectos, estamos prácticamente al cierre del año estamos 

hablando de que se ha ejercido un 80% aproximadamente de lo que va asignado 

en el año presupuestal, ahorita te paso el dato si me permites, se han ejercido 

$28,700,157, sería todo. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: se le concede el uso de la 

palabra para pregunta al diputado de Acción Nacional David Ramos que tiene un 

tiempo por tres minutos, adelante diputado. 

DIPUTADOS DAVID RAMOS ZEPEDA: gracias presidenta de la Comisión de 

Turismo y Cinematografía con su permiso, bienvenido Licenciado Eleazar Gamboa 

de la Parra Secretario de Turismo, bienvenido a su casa. Mi pregunta va 

relacionada a que la Secretaría asiste a ferias de tema turístico nacionales e 

internacionales, cuanto se gastan en esta participación y sobre todo que 

resultados se han obtenido. Por otro lado como se seleccionan los centros 

ecoturísticos que son beneficiados con recursos públicos para construcción de 

cabañas, es cuánto. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: gracias diputado, adelante 

Señor Secretario. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias diputado David Ramos por tu 

pregunta, comentarte que se tiene el fideicomiso de impuestos sobre el hospedaje, 

es un fideicomiso que este año tuvo un presupuesto de 7 millones de pesos donde 

está la participación del sector empresarial y también de la parte gubernamental. 

Ese fideicomiso precisamente es una estrategia, es un arma que tiene la 

Secretaría para poder estar en diferentes ferias de talla nacional e internacional, 

siempre acompañados del sector turístico y en este caso parte de este recurso de 

estos 7 millones de pesos se utiliza para la promoción en estas ferias. Dentro de la 

Secretaría también de turismo se ha tenido inversión de tianguis turístico que este 

año como todos sabemos fue en la ciudad de Mazatlán, un tianguis itinerante y 

que esto nos dio la oportunidad en Mazatlán a Durango de tener una presencia 

muy significativa donde estuvimos buena parte del sector empresarial donde se 

hizo una inversión de 1.5 millones de pesos y en relación a la segunda pregunta 

que nos hace diputado comentar que  la Secretaría de Turismo no cuenta con 

ningún programa asignado al tema de infraestructura en cabañas, la Secretaría de 

Turismo está enfocado en el tema de producción e infraestructura pública la 

Secretaría de turismo no cuenta con ese tipo de programas. 



 
DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muchas gracias Señor 

Secretario, cedemos la palabra al Partido Revolucionario Institucional, diputado 

Francisco Javier Ibarra Jáquez para que tome la palabra y haga sus preguntas al 

Secretario, adelante diputado por favor. 

DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRA JAQUEZ: gracias Presidenta. Señor 

Secretario que bueno que está usted en la casa del pueblo para que el pueblo por 

su conducto y nuestro se dé cuenta de cómo andamos en turismo y 

cinematografía. Primeramente me importaría preguntarle qué tan factible 

consideran ustedes en un proyecto que se incremente la competencia en las 

líneas aéreas, es un reclamo de todo mundo y yo creo que también mío, es 

demasiado el costo de los vuelos, por decir algo en Aeroméxico para ir a México y 

otros lados, de plano es un abuso y no solamente eso, le revenden cuando usted 

ocupa un boleto por unos minutos  que llegue tarde lo dejan sin boleto, que está 

haciendo turismo y cinematografía al respecto, esa sería la primera, hay otros 

proyectos bien interesantes en el país, para ser exactos son 148 que quieren ser 

pueblos mágicos creo que mis compañeros abundarán sobre el tema y 

particularmente nosotros nos hemos conformado hasta donde vamos solamente 

con Mapimí, con el puente de hojuela e ir a ver la mula disecada que está en el 

interior de la mina y lamentablemente nombre de Dios donde me tocó suerte vivir 

un tiempo no se ha podido todavía resolver para ser pueblo mágico, ojalá que 

haya otros. Me acuerdo de aquella película, pueblos de madera salía un personaje 

que le llamaban el malhecho y ahí en San Miguel de Cruces hay mucho que ver, 

no se diga en San Dimas, en Tayoltita, en fin, hay muchas poblaciones yo creo 

que tenemos que promocionar entre todos, nosotros ayudar, para que haya más 

proyectos al respecto, no hay que tirarle nada más a nombre de Dios, hay que 

apostarle a más. Por otro lado me llama la atención y ha sido una crítica de todos 

los partidos exactamente que en qué se gasta el dinero que sale de la FENADU, 

ahora van a poner un comité especial y al más honesto de Durango para que 

administre la feria y cuando termina la feria dicen salimos empatados, si así lo 

dicen y lógico todos los partidos en contra y ahora yo pregunto cómo le haremos 

para eficientar más para ver ahora la otra cara de la moneda el sistema. Y 

finalmente a mí me gustaría conminar a mis compañeras y compañeros diputados 

para que en esta vez no sean 7 millones de pesos los que se apliquen al turismo, 

ojalá que en la ley de ingresos venga propuesto algo más, voy a esperar las 

cuentas es cuánto. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muy bien señor diputado, 

adelante señor Secretario. 



 
LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: con su permiso presidenta, gracias 

diputado, gracias por su participación, comentarle referente a su primer pregunta 

de la actividad aérea, efectivamente en Durango hemos carecido en los últimos 

años de tener mayor conectividad en específico a la ciudad de México, comentarle 

qué estamos haciendo, seguimos nosotros trabajando para poder generar una 

sana competencia, ahorita existe solamente una empresa que ahorita el servicio, 

aunque hay que comentar lo siguiente, es una empresa que ha aumentado su 

frecuencia diaria con tres vuelos que se tenían, ahorita se tienen cuatro vuelos 

redondos que eso satisface en cierta forma la demanda pero no existe una 

competencia que hace que los precios puedan estar subiendo o también bajando 

en este momento la aerolínea tiene una estrategia agresiva de precios y tenemos 

ya más de tres semanas que tienen precios sumamente competitivos los vuelos, 

claro, todo es cuando se compran con un determinado tiempo, pero no hemos 

quitado el dedo del renglón, hemos seguido trabajando, el tema que todas las 

aerolíneas nos han comentado es un tema técnico, el tema es la saturación del 

aeropuerto de la ciudad de México, toda la aerolíneas están viendo la mayor 

rentabilidad de sus operaciones y sobre eso ellos basan las nuevas rutas que se 

proponen, pero no nos quedamos así pensando en que haber cuándo se nos da, 

tenemos que seguir trabajando con una conectividad regional, en ese sentido 

comentarle que el 14 noviembre se apertura la Aerolínea Viva Aoerobus con un 

vuelo a Monterrey, es un vuelo que no estamos viendo que va a Monterrey, es un 

vuelo que conecta directamente a más de 30 ciudades en el país y Estados 

Unidos y una aerolínea de bajo costo, la única aerolínea ahorita de bajo costo por 

así decirlo o al menos así se publicita, las dos frecuencias más que se van a tener 

a Tijuana también despresurizarán un poco el tema Ciudad de México, es la 

empresa Aeroméxico, pero seguimos trabajando para tener competencia en la 

Ciudad de México, yo creo que es importante trabajarlo en equipo, hay una buena 

disposición también de la empresa concesionaria de la ciudad de México OMA , 

tenemos una muy buena relación y ellos están también ayudándonos en esta 

nueva dinámica en la Secretaría de Turismo, con datos, con información 

estadística y poder demostrar que hay mercado para una sana competencia a la 

Ciudad de México. Referente rápidamente, yo creo que será un tema que será una 

inquietud de todos ustedes o de algunos con el tema de Nombre de Dios, pueblo 

mágico, el 11 octubre de este año estará en la ciudad de Morelia Michoacán la 

feria nacional de pueblos mágicos en donde se anunciarán entre siete a 10 nuevos 

pueblos mágicos, hay que comentar que Durango presentó en tiempo y forma 

todos los requisitos que se tenían y que se pedían de la Secretaría de Turismo 

para que pueda ser nombrado pueblo mágico, está el expediente ingresado y 

cumple también toda la normatividad pero hay que también ser muy claros, no 



 
solamente Durango presentó y metió su expediente, lo hicieron más de 80 

ciudades y se van a nombrar de siete a ocho a 10, no hay una certeza, no hay un 

tema formal, es un comité interinstitucional a nivel nacional el que está en estos 

momentos evaluando los proyectos y en donde determinarán en esa feria cuáles 

serán. Durango cumple con las características y tiene su expediente, estamos 

nosotros conscientes también de cuál es la realidad pero Nombre de Dios da, se le 

ha invertido, es un trabajo que ha hecho el Señor Gobernador bien, haciendo una 

inversión, en días pasados con el evento que se tuvo del mezcal, también se 

demuestra que se trabaja bien y que Nombre de Dios tiene todo para ser pueblo 

mágico esperemos que el día 11 podamos tener buenas noticias y rápidamente en 

el tema de la FENADU, comentarle que las ganancias que se destinan son al 

sistema DIF y ellos serían los pertinentes en poder comentar en que 

específicamente se están aplicando, gracias diputado. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: gracias señor Secretario, 

continuamos con la participación del diputado del  Partido Movimiento de 

Regeneración Nacional, MORENA, diputado Pablo César Aguilar Palacio, 

adelante diputado. 

DIPUTADO PABLO CESAR AGUILAR PALACIO: con el permiso de la 

presidencia, bienvenido señor Secretario, la actividad turística representa para 

cualquier Estado múltiples beneficios sociales y culturales, pero económicos que 

van desde la generación de empleos hasta el impulso de políticas públicas 

orientadas al desarrollo del sector y tener como consecuencia el mejoramiento de 

la calidad de vida de los habitantes de las regiones de nuestro Estado, podemos 

coincidir que en Durango se cuenta con un alto valor en cuanto a destinos 

turísticos, y con amplias propuestas que van desde sitios de interés histórico y 

arquitectónicos, bellezas naturales, eventos deportivos y culturales entre otros que 

pueden de Durango Territorio y competitivos para atraer visitantes. Sin embargo, 

en la lectura del Informe de Gobierno no hemos observado una política de la 

situación de ofertas turísticas que puede promover las cascadas de Peñón Blanco, 

la Coyotada en San Juan del Río, que por cierto está la figura de Francisco Villa o 

la zona del silencio, creo que se les ha pasado a la Secretaría programa para 

diversificar la oferta turística por eso en ese sentido le preguntaría Secretario 

aparte de lo que ya se nos ha explicado, que acciones y proyectos a largo plazo 

se tiene contemplado por la Secretaría a su cargo para fortalecer el turismo ya que 

en muchas de las acciones de nuestro Estado no tienen otras actividad que los 

haga fuertes para generar este tipo de actividades, vemos en la Laguna, que 

tenemos atractivos turísticos como la zona del silencio, puente ojuela, las grutas 

de Rosario y para ello necesitaría un proyecto  para esta región y sobre todo tener 



 
proyectos integrales que no solamente sea sino también lo que mencionaba 

ahorita que tengan servicio de hoteles y otro tipo de servicios, gracias. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: adelante señor Secretario. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias diputada presidenta, gracias 

por la pregunta diputado Pablo César Aguilar. Efectivamente, el proyecto a largo 

plazo con ayuda de ustedes señores diputados será a través de la sectorización 

que se tiene, el Gobierno del Estado en los diferentes, de cómo está dividido el 

estado, poder tener proyectos específicos de impacto en el tema económico y en 

el tema social, el tema turístico sin lugar a dudas estamos convencidos que es una 

vocación económica del Estado de Durango, tenemos que trabajar en ello, el tema 

de desarrollo económico tiene que ir sumamente ligado al tema turístico, está la 

infraestructura, faltará, está ávida la gente de buscar referentes nuevos, de 

lugares nuevos, de conocer nuevas experiencias y Durango lo ofrece a través de 

las diferentes zonas que cuenta el estado. Con ayuda de ustedes señores 

diputados solicitarles poder tener proyectos en conjunto específicos para detonar 

las diferentes regiones, en un aspecto económico pero también en un aspecto 

social, que el turismo también dé igualdad, que el turismo sea de todos, que el 

turismo sea de todas las clases sociales, que todos podamos vivir y hacer turismo, 

para esto hay proyectos específicos por ejemplo en la zona de la Laguna, no 

solamente en la zona del silencio o en las Grutas, también en el cañón de 

Fernández, en el puente baluarte, en diferentes presas que tenemos en diferentes 

regiones como es Santiago, la presa de Santiaguillo, hay los proyectos, 

necesitamos en conjunto trabajar para presentar proyectos viables que puedan 

ser, desgraciadamente todo requiere inversión y para esto tenemos que juntos de 

nuevo poner el turismo en su justa dimensión, donde tiene que estar, es una 

vocación natural ya de desarrollo, así tenemos que hacerlo ver, sé que ustedes lo 

entiende por eso están aquí, pero es tarea de todos convencer a sus amigos, 

compañeros sobre todos diputados, a la sociedad, a los involucrados, que el tema 

turístico sin lugar a dudas es el futuro y el presente de Durango, es cuánto. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: gracias señor Secretario. 

Damos la palabra al diputado del Partido Acción Nacional José Luis Rocha 

Medina, adelante diputado. 

DIPUTADO JOSÉ LUIS ROCHA MEDINA: gracias, con el permiso de la 

presidenta, bienvenido Licenciado Eleazar Gamboa de la Parra secretario de 

turismo, felicitarlo por esta comparecencia, quisiera completar lo que dice el 

diputado Paco referente a la utilidad de la feria. Posiblemente sea ahora el 

Gobierno que encabeza el Licenciado Aispuro sea una verdadera utilidad, porque 



 
antes no la había, palabras textuales, y también preguntarle qué acciones se van a 

tomar para traer nuevos proyectos de cinematografía. Es cuánto. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: gracias señor diputado, 

adelante señor Secretario. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias diputado Rocha por su 

pregunta, efectivamente tú has visto, todos hemos visto como esta feria ha tenido 

resultados palpables, el tema económico es sumamente importante, pero también 

el tema social, como ha sido un disfrute para todos los duranguenses y nuestros 

visitantes, es una feria donde no nada más se ha tenido una utilidad también todos 

los días se ha rifado un carro, habrá su excepción pero es algo de resaltar y es 

algo de comentar. La correcta administración, el mensaje del Gobernador, ha sido 

eso, una correcta administración y transparencia, yo creo que sin lugar a dudas 

ahí están los resultados, será también tarea de todos aparte de legislativa la parte 

de la sociedad ver que estos recursos sean bien aplicados y estoy seguro que así 

están siendo, creo que tenemos que trabajar sobre eso, se comentaba que entra 

un nuevo dinamismo en la parte del manejo de las fiestas de Durango, el señor 

Gobernador ha propuesto a la sociedad formar un comité o patronato emanado de 

la sociedad civil, sin lugar a dudas eso le dará todavía un mayor realce y claridad y 

transparencia a las acciones del señor Gobernador. En su segunda pregunta 

diputado referente al tema de la cinematografía, al igual que el Congreso de 

convenciones, al igual del turismo, de ecoturismo el tema de cinematografía es 

una vertiente importantísima de derrama económica no solamente en Durango, en 

cualquier lugar que se esté trabajando la cinematografía, la economía se refleja y 

se siente, hay una gran área de oportunidad, tenemos que trabajar muy fuerte y no 

estamos satisfechos con lo que se ha logrado en el tema de cinematografía y es 

por eso que estamos trabajando fuertemente en la atracción de producciones que 

tengan al igual que lo comentábamos hace rato con los proyectos sectorizados, 

una derrama económica pero también un beneficio social, tenemos que poner en 

la balanza que las producciones cinematográficas que podamos atraer sean 

mucho mayor los beneficios económicos y sociales más que los incentivos que 

muchas veces se les daba a las producciones, para eso tenemos una estrategia 

planteada ya con empresas y agencias especializadas en la atracción de 

producciones cinematográficas y buscando nuevos esquemas como son las series 

a través de plataformas digitales donde no solamente nos deja una gran derrama 

temporal, una película normalmente es un lapso corto de tiempo con una derrama 

tal vez fuerte pero las nuevas producciones, los nuevos formatos digitales 

permiten que las producciones se queden mayor tiempo en los lugares o en las 

locaciones y donde tienen una mayor penetración económica y de servicios. 



 
Estamos trabajando en eso, estamos esperando antes de este año poder dar con 

precisión alguna muy buena noticia en el tema de cinematografía, es cuanto señor 

diputado muchas gracias. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muy bien señor Secretario, 

nos pide su participación la diputada del Partido del Trabajo Cynthia Leticia Martel 

Nevárez, adelante diputada. 

DIPUTADA CYNTHIA LETICIA MARTEL NEVÁREZ: con su permiso presidenta. 

Secretario de Turismo, Licenciado Eleazar Gamboa el Grupo Parlamentario del 

Partido del Trabajo manifiesta lo siguiente, ciudadano Secretario, como es sabido 

en nuestra entidad el turismo aun sigue siendo una figura inerte, ya que parece no 

tener vida, pues desafortunadamente no ha existido un significativo evento ni 

mucho menos existen innovaciones que realcen o  hagan más atractivo el turismo 

de nuestro estado, ya que no se ve reflejado el capital invertido para promover y 

fomentar más el turismo de nuestro Estado ni en otros municipios de este mismo. 

Por lo anterior me permito preguntarle, qué acciones o programas políticos ha 

implementado usted Secretario para el beneficio y mejoramiento del turismo en el 

Estado y qué obras se han iniciado y posteriormente concluido para fomentar y 

beneficiar el turismo en el Estado, es cuánto. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: gracias diputada, adelante 

señor Secretario. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias diputada Cynthia. En 

específico si me pregunta diputada que no se ha visto reflejado, con todo respeto 

comentarle que muchas familias viven del tema turístico, muchas familias viven 

todos los días de las actividades meramente turísticas creo, no creo, la estadística 

y vuelvo a comentar la ocupación hotelera que es el referente de como se 

desprenden los demás sectores económicos ha tenido un incremento con los 

años, comparando al año pasado contra este y el año antepasado y decirles que 

la empresa turística también creció en el número de cuartos, que eso también es 

un aditamento adicional, porque se tuvieron mayor cuartos y así la agrupación 

hotelera fue creciendo. Comentarle que qué hemos hecho en específico, nosotros 

a los dos meses y algunos días que llevamos trabajando en esta administración, 

estaremos empezando con proyectos de infraestructura 2018 sumamente 

importantes, comentarles los dos proyectos que estaremos haciendo aquí en la 

ciudad de Durango y también otro en la ciudad de Nombre de Dios, son tres, calle 

Hidalgo, un proyecto de infraestructura turística, un proyecto semipeatonal, un 

proyecto que estamos ya platicando, que ya platicamos con todos los vecinos de 

la zona y todos están de acuerdo porque es un proyecto con un beneficio 



 
importante y con un aprendizaje también de lo que pueden ser los corredores 

peatonales, es un proyecto semipeatonal donde tendrá fluidez vehicular por las 

mañanas y ciertas horas de la tarde y ya en la noche será flujo peatonal, no habrá 

estacionamiento, es un proyecto detonante que próximamente el señor 

Gobernador empezará, ya se ha anunciado esto, otro tema importante es que 

seguimos trabajando con el tema de paseo del Viejo oeste, sin lugar a dudas lo 

vuelvo a del paseo del viejo oeste es el producto turístico que ahorita comentaba 

usted, productos innovadores es un producto que tiene mucho tiempo, no es 

nuevo y sigue siendo un producto innovador, no hay un parque temático estilo 

western en ninguna parte del país, eso ha sido del agrado de todos los visitantes y 

seguimos trabajando en la impresión para crecer, comentarle que en específico 

las acciones que hemos hay nosotros en dos meses ya tenemos en la parte del 

parque Mexicano que así se le ha denominado, ya tenemos nuevas variedades, 

nuevos shows, tenemos dos shows simultáneos, el que ya siempre se conoce y 

estamos teniendo otro en la otra parte que también ha tenido bastante aceptación. 

Tenemos que seguir trabajando, lo vuelvo a repetir en conjunto diputada estamos 

abiertos a escuchar sus inquietudes, temas de propuestas y proyectos es el 

momento ahorita de poder trabajar en conjunto para plasmarlo en los proyectos y 

en los presupuestos y juntos detonar las áreas que sean de interés de su sector y 

de todos ustedes.  

DIPUTADA CYNTHIA LETICIA MARTEL NEVÁREZ: Muchas gracias señor 

Secretario. A continuación cedo la palabra al diputado del Partido Revolucionario 

Institucional el diputado Esteban Alejandro Villegas Villarreal, adelante. 

DIPUTADO ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL: gracias 

Presidenta, quiero hacer tres comentarios primero secretario a mí me da mucho 

gusto que el gobernador haya puesto un perfil como el tuyo en esta Secretaría, lo 

tengo que compartir, te conozco desde hace muchos años y sé que eres un 

enamorado en el tema de Durango y en el tema del turismo y felicito tu llegada 

porque sé que junto con su equipo harás un gran trabajo en esta Secretaría, no 

quiero hacer comparaciones secretario pero los compañeros aquí del PAN se 

empeñan en que comparemos, entonces tengo que comentarlo, si hacemos una 

comparativa real de este año con cualquier otro, verdaderamente no tiene 

absolutamente nada que hacer este año con uno de cualquier administración de 

las últimas dos y lo tengo que comentar, no lo quería decir pero ahora 

encontramos una Secretaría que va de acuerdo con el secretario, que bueno, qué 

raro que no esté aquí el otro secretario porque me hubiera dado mucho gusto 

poder tener un debate con él frente a frente en el tema del turismo, la parte de 

cinematografía mi amigo Pepe, lo has de haber visto aquí en la presentación 3 



 
millones de pesos cuando una sola con tres cuando en una sola del sexenio 

pasado hubo más de 100 millones de pesos en derrama económica en tres, los 

festivales que hemos tenido los llenábamos al 80% en la ocupación hotelera y en 

estos últimos, estoy hablando de festivales, apenas si hemos pasado el 50%. Creo 

que hay muchas cosas por hacer, yo soy un convencido de que hay que 

incrementarle el recurso a turismo Secretario y vas a tener en nosotros aliados, en 

mí en lo personal y en mi bancada, vas a tener realmente gente que también 

conoce de turismo, que también sabemos de estos temas, sé que contigo si lo 

vamos a poder platicar, a poder dialogar y juntos vamos a crecer para podernos 

quitar ya estos temas de sí lo hicimos antes o lo hicimos ahora y empezar a 

comparar porque aquí vivimos todos, creo que tenemos que empezar a madurar, 

tenemos que empezar a crecer como ciudad y también 28 millones no es 

absolutamente nada para una Secretaría, creo que mi pregunta nada más señor 

secretario que creo que la deben de traer porque conocen el tema, es que nos 

platicaras si tenemos ya un proyecto estatal a corto, mediano y a largo plazo en el 

tema de turismo y como lo podemos ir desarrollando para poderte también desde 

el Congreso ayudarte. Una vez más te felicito por estar aquí en este puesto y 

cuentas con todo nuestro apoyo y nuestro respaldo. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: gracias señor diputado, 

adelante señor Secretario. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias diputado Esteban Villegas, 

agradezco tu pregunta, comentarte que en el tema de ocupación hotelera como 

bien lo comenté en un principio en la presentación, el sistema de apertura arroja 

muy buenos números en la ocupación hotelera y aquí comentarte que en picos en 

la semana  de julio de hasta el 82.77% de ocupación, son datos que están ahí 

públicos con un promedio de 70.32 y esto también el sector hotelero lo ha 

manifestado, sin lugar a dudas este año fue muy bueno y el año pasado en el 

tema de ocupación, habrá que crecer no estamos satisfechos con eso y juntos yo 

creo que podemos hacer que el tema de ocupación hotelera vaya aumentando y 

comentamos mucho la ocupación hotelera y lo vuelvo a decir, esto es solamente 

un referente porque que de ahí se derivan bastantes sectores económicos que tú 

bien sabes se disparan automáticamente en una comunidad, en una ciudad 

entonces, estos datos estaremos todos muy pendientes trabajándolos 

abiertamente para compartirlos con ustedes de una manera muy responsable y 

poder ir si comparando, pero comparando para bien,  comparando para mejorar. 

En el tema de cinematografía comentarte, efectivamente lo hemos manifestado y 

está en el informe que ustedes han visto la inversión en el sector de 

cinematografía ha tenido una variante que no se tenía antes, se hizo el Centro de 



 
Cinematografía Dolores del Río que se le invirtió una cantidad importante voy a 

hablar de esos 7 millones que pudo ser un incentivo para la producción de una 

película cinematográfica, el señor gobernador tuvo un compromiso de campaña y 

en este tema consolidó poder tener aquí en Durango personas jóvenes que estén 

capacitados para las nuevas producciones que vamos a traer para que a través de 

este Centro de Arte y Cinematografía Dolores del Río, tengamos la mano de obra 

calificada para poder dar empleos aquí en Durango. Cuál es el plan de 

cinematografía, ser muy agresivos en la fracción de producciones como lo 

comentaba ahorita que tengan ese impacto económico fuerte en localidades y un 

impacto también social en empleos. Tenemos que valorar y déjeme comentarles 

que hay propuestas firmes y formarles del tema cinematográfico, pero ponemos 

primero que los empleos se queden en Durango, no podemos permitir que pueda  

venir una película que tiene interés en Filmar, que piden incentivos a los gobiernos 

pero que traen toda la gente de fuera, materia prima de fuera, mano de obra de 

fuera, tenemos que privilegiar que sean de aquí, en eso vamos a trabajar y 

créanme que vamos a dar muy buena noticia al finalizar de este año porque 

estamos trabajando ya con proyectos muy específicos y efectivamente, que bueno 

que lo comenta y lo comenté yo ahorita en mi intervención, tenemos que darle la 

justa dimensión a lo que es el tema turístico, yo creo que es trabajo de todos 

nosotros, tenemos que trabajar en un presupuesto sumamente agresivo, los 

invitaría en mesas de trabajo posteriores que seguramente tendremos, para 

plantear de una manera muy respetuosa de parte del Ejecutivo las propuestas en 

materia de infraestructura y poder también sumar las propuestas que ustedes 

tengan.  Existe el proyecto a corto, mediano y largo plazo, está muy específico, 

está muy claro, porque lo vuelvo a decir, este proyecto lo estamos haciendo con 

los empresarios, con la gente que conoce, tanto empresarios, sociedad, ustedes 

en la parte también legislativa, vertientes sumamente importantes turismo de 

convenciones, cinematografía y ecoturismo, son las tres fortalezas, no dejamos 

ninguna atrás, ninguna menos pero son las áreas de oportunidad donde estamos 

trabajando muy fuerte, aquí hay un claro ejemplo, 100 congresos y convenciones 

dejó una derrama de 375 millones de pesos ahí está una parte importante que 

tenemos que seguir trabajando, muchas gracias diputado. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muchísimas gracias señor 

Secretario y concluimos con las preguntas con mi participación. Me uno a la 

felicitación que hace el diputado Esteban Villegas, comparto y me da muchísimo 

gusto lo acertado del señor Gobernador en nombrarte Secretario de Turismo por 

qué, porque eres empresario y a mí me da mucho gusto que cuando quiera un 

gobierno no por amiguismo, por compadrazgo, llegue gente que la verdad muchas 



 
de las veces no se cuenta con experiencia o no se tiene el interés como lo tiene un 

empresario, los empresarios le abonan mucho a nuestro Estado, son generadores 

de empleos y desde ya te digo señor Secretario que cuentas con todo mi apoyo al 

igual que me imagino con los señores diputados con la Comisión que está aquí 

presente, vi mucho interés en sus preguntas, decirte que cuentas con nuestro 

apoyo de verdad incondicional. Yo en lo personal siempre voy a decir cuando las 

cosas no estén bien, pero cuando estén bien también vamos a aplaudirlas al 

gobierno, no todo es pleito y no todo es bloqueo, es para abonar siempre al 

crecimiento de Durango, para eso nos puso el pueblo y lo dije en la mañana, que 

mi patrón es el pueblo y si hay que abonarle a algo, estoy puesta. Yo tengo 

algunas preguntas que en lo personal me interesa mucho porque se trata de mi 

municipio, por aquí el diputado Ibarra ya hizo referente alguna pregunta sobre lo 

del pueblo mágico, pero si me gustaría comentarlo señor Secretario, por qué si me 

interesa por tratarse de Nombre de Dios y que no sólo abonemos para que 

Nombre de Dios sea pueblo mágico, yo creo que tenemos otros municipios igual, 

de la misma manera igual de hermosos pero ahorita es el tema de Nombre de 

Dios por lo que ya se ha mencionado en algunos medios de comunicación. 

Continuamos, con más de 450 años de historia tras su fundación, Nombre de Dios 

cuenta con un sin número de atractivos turísticos como son las Cascadas del 

Saltito, sus balnearios, su arquitectura, su arquitectura colonial, su gastronomía, 

las ricas gorditas y por si fuera poco su rico mezcal, por eso le llaman a nuestra 

tierra hermosa y bendita la tierra del mestizaje y buen mezcal y decirte que 

Nombre de Dios está puesto para recibir la categoría de pueblo mágico, sabemos 

bien la intención del gobierno del Estado por conducto de la Secretaría de turismo 

así como el mismo Ayuntamiento de Nombre de Dios, todas las gestiones que han 

realizado para convertir a este municipio como pueblo mágico pero también tengo 

que mencionar Secretario, la mala información por parte del antes titular de esta 

Secretaría hacia los habitantes del municipio, no se vale que el ex secretario 

Víctor Hugo Castañeda Soto con el afán de posicionarse políticamente, engañará 

no sólo a los habitantes de Nombre de Dios sino a toda la sociedad en general, 

quería que acude a visitar a este hermoso municipio como afirmó que ya era un 

hecho que este municipio adquiriría la denominación de pueblo mágico, en este 

sentido, quiero preguntarle nos explique cuál es el seguimiento que se le ha dado 

por parte de esta Secretaría en la denominación de pueblo mágico a Nombre de 

Dios, está integrado ya al 100% el expediente, cuál sería la fecha límite por parte 

de las autoridades para reconocer o no reconocer a Nombre de Dios como pueblo 

mágico, terminó diciendo que este municipio cuenta con importantes fortalezas 

históricas naturales, culturales y gastronómicas, que representan una gran 

oportunidad para convertirse en uno de los mejores destinos turísticos de Durango 



 
y en el segundo pueblo mágico de la entidad, es cuanto señor Secretario, 

muchísimas gracias por su atención. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias presidenta, comentarte como 

lo venía comentando y rápidamente lo vuelvo a decir, se ha hecho un trabajo 

importante en el tema de la infraestructura de Nombre de Dios para que pueda 

cumplir con todos los requisitos que bien marca el programa de SECTUR a nivel 

federal y también hay que reconocer y comentarlo, en la parte del ayuntamiento, el 

alcalde Juan Solís ha hecho las modificaciones en los temas de reglamentos 

municipales que requiere también dicho programa, porque no es solamente un 

programa de infraestructura es un programa normativo de regulaciones y en ese 

sentido Nombre de Dios como municipio lo llevó a cabo, el expediente se entregó 

en tiempo y forma, con número de expediente emitido a la Secretaría de Turismo y 

la realidad es lo que comente tan claro, el 11 octubre en Morelia Michoacán la 

feria de pueblos mágicos en la orden del día de dicho programa, se darán a 

conocer los nuevos nombramientos que el programa de pueblos mágicos y en 

dónde Durango está participando. Se está concursando con más de 80 lugares en 

todo el país y probablemente de siete a 10 nominaciones más, estaremos 

nosotros ahí, le pediría a la diputada de la Comisión poder asistir, poder estar 

presentes, sería yo creo que una muy buena señal que pudiéramos estar 

presentes en esta feria la parte legislativa, la parte del gobierno, el alcalde también 

está puesto, para poder dar esa señal de que Durango y en este tema Nombre de 

Dios, ojalá sea, estamos listos, porque es de hecho mucho esfuerzo de muchas 

personas, del gobernador y que lo cumplan, independientemente de eso diputada 

comentarle que estamos trabajando ahí muy fuertemente en el tema parte de 

infraestructura, una inversión también este año importante que se va a hacer en la 

otra parte de Nombre de Dios que es la calle principal, fachadas, la calle también 

ya está anunciada y también estamos consolidando lo que es la ruta del mezcal, el 

gobernador también ya se comprometió a la donación de un carrito turístico para 

que pueda hacer el tema de la ruta del mezcal, entonces bueno la voluntad está y 

con hechos se ven y es para que disfruten todos, yo creo que tenemos que 

sentirnos muy orgullosos, en días pasados se tuvo la feria de destilados y mezcal 

que fue un gran éxito aquí en Durango, más de 30 compradores de talla 

internacional estuvieron aquí, más de 120 de talla nacional, acaba de culminar en 

días pasados específicamente el miércoles terminó la feria y en donde tuvimos la 

oportunidad de invitar a estos compradores y distribuidores de destilados de 

Estados Unidos, Canadá, Europa, China, Japón que vinieron y que conocieron 

Nombre de Dios y la verdad tanto ellos como la gente de distribuidores nacionales 

se quedaron impactados por la oferta turística, por lo que se tiene, por la 



 
experiencia que se vive con el tema del mezcal, hay muchos proyectos en puerta 

de la iniciativa privada que nos da mucho gusto, que la iniciativa privada se acerca 

a la Secretaría de Turismo a compartir y a enseñar proyectos y que no quieren 

nada, quieren enseñarnos, están dispuestos a invertir porque ya saben que es 

negocio y eso a nosotros nos congratula mucho, que la iniciativa privada está y va 

a hacer importantes inversiones en sector restaurantero, hotelero, de experiencias, 

de parajes, entonces, creo que Nombre de Dios es un gran producto, no tenemos 

que enfocar todo ahí, hay toda una gran variedad de todo el estado que tenemos 

que también atender porque es un reclamo y el gobernador está a través del 

Secretario de Turismo, es cuánto. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muy bien yo creo que yo en lo 

personal estoy satisfecha con las preguntas, no sé si por aquí algún compañero 

quiera hacer uso de la palabra, adelante. 

DIPUTADO ESTEBAN ALEJANDRO VILLEGAS VILLARREAL: Yo solamente 

agradecerte Secretario tu disposición, la respuesta a todas las preguntas que 

hicimos todos los compañeros legisladores, y volverte a comentar que estamos 

listos y puestos para ayudar en las tareas que tengan que ser, yo soy un 

convencido de que el tema turístico tiene que ser una de nuestras vocaciones, yo 

soy un enamorado del tema turístico, aprendí a enamorarme de estos temas y se 

lo que podemos hacer juntos, si todos nos enfocamos en estos temas y a ti y a tu 

equipo de trabajo agradecerles el tiempo que le han dedicado a todo este trabajo, 

creo que hay muchas cosas que hacer todavía, creo que hay que meterle el 

acelerador y solamente compartir que si tienen alguna iniciativa de ley para poder 

modificar algunas cosas, donde podamos nosotros desde el fondo poder hacer 

que a turismo de manera directa le pueda llegar mucho más recurso para que 

puedas hacer mucha mejor labor, estamos en la mejor disposición de poderlo 

hacer y una vez más felicidades Secretario sé que vas a hacer y gran trabajo y sé 

que el próximo año esta plática será completamente diferente. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muy bien, adelante. 

LIC. ELEAZAR GAMBOA DE LA PARRA: gracias, agradecer a todos la 

oportunidad en esta obligación publicana que nos convocan ustedes aquí en la 

parte legislativa, estamos en la Secretaría de Turismo, no es del Secretario nada 

más hay un gran equipo de trabajo como ustedes lo comentaba diputado, que nos 

acompaña, una parte importante del equipo de trabajo, gente profesional, gente 

dedicada al tema, gente conocedora, es una Secretaría donde están perfiles 

profesionales y donde hemos nosotros privilegiado que así sea, gente que aporte 

y que esté metida en siempre día a día dar lo mejor de cada uno de nosotros, 



 
entonces, la Secretaría de Turismo estará abierta siempre para todos ustedes, 

igualmente convocarlos y aceptar la invitación presidenta, diputados, de poder 

tener ese trabajo cordial, ese trabajo de confianza, de poder discutir temas 

plurales que pueden ser detonantes de turismo en cada una de las zonas, a mí me 

congratula mucho que esta Comisión representa las vocaciones y los lugares 

prácticamente de todo el estado y sin lugar a dudas esto enriquece para poder 

detectar necesidades que tal vez,  y hay que reconocerlo, no las hemos detectado 

nosotros desde aquí. Esta es una Secretaría abierta y así permanecerá y el doble 

compromiso de dar resultados nos hace trabajar con mayor esfuerzo, gracias. 

DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muy bien, adelante diputado 

por favor. 

DIPUTADO FRANCISCO JAVIER IBARRRA JÁQUEZ: para finalizar, yo quiero 

destacar el hecho de que el día de ayer estuvimos y me pareció algo importante 

ver la presencia de la coordinadora del gabinete, que bueno que se interesa usted 

en todos los temas, yo quiero destacar eso y agradecerle, la verdad que estamos 

acostumbrados al dialogo estamos acostumbrados a escuchar es capaz de ser un 

buen representante y aquí hay mucho para dar, creo que para crecer tenemos que 

hacer eso para crecer, quien acepte eso con madurez es capaz de legislar, de 

estar aquí, es capaz de ser un buen representante y aquí hay mucho para dar, 

todos estamos a favor. 

 DIPUTADA NANCY CAROLINA VÁZQUEZ LUNA: muy bien, diputados por aquí 

el Secretario hizo llegar algunos detallitos del tema turístico, muchas gracias. 

Alguien más desea hacer uso de la palabra. Al haber concluido las intervenciones 

de las y los señores diputados me permito agradecer la comparecencia del Lic. 

Eleazar Gamboa de la Parra, Secretario de Turismo del Gobierno del Estado.  La 

Comisión por mi conducto al no haber otro asunto que tratar, declara concluida la 

presente comparecencia clausurando la reunión, agradeciendo a todos su 

presencia, muchísimas gracias. 
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